



COMMUNIQUE DE PRESSE DU CLUB DE PARIS

CONFERENCE SUR LA CRISE MONDIALE ET SES IMPLICATIONS POUR LES PAYS EMERGENTS ET EN VOIE DE DEVELOPPEMENT

Jeudi 25 juin 2009, le Club de Paris a organisé, en collaboration avec l'*Institute of International Finance* (IIF), une conférence internationale de haut niveau sur la crise mondiale et ses implications pour les pays émergents et en voie de développement.

Cette conférence a permis, après une analyse des mécanismes de la crise et de la manière dont ils affectent les pays émergents et en développement, d'enrichir les débats actuels sur les modalités de financement de ces pays dans un contexte fortement contraint. Des intervenants de haut niveau et de multiples horizons ont participé à la conférence : ministres représentant les pays émergents et en développement, banquiers centraux, représentants des bailleurs bilatéraux, de la Commission européenne et du secteur privé ainsi que des bailleurs multilatéraux (FMI, Banque mondiale, Banque africaine de développement, Banque européenne de reconstruction et de développement).

Madame Christine Lagarde, Ministre de l'Economie, de l'Industrie et de l'Emploi a ouvert la conférence en compagnie de Monsieur John Lipsky, Premier Directeur général adjoint du Fonds Monétaire International.

Faisant le constat de l'intégration croissante de l'économie mondiale, la première table ronde a analysé les mécanismes de transmission de la crise financière à l'économie réelle et les mécanismes de diffusion de cette crise économique et financière dans les pays émergents et en développement¹.

La seconde table ronde a montré comment, avec le soutien de la communauté internationale, les économies émergentes se sont mobilisées pour faire face au défi de la crise. Des solutions associant tous les bailleurs et le secteur privé ont été mises en œuvre pour limiter les effets de la crise, que ce soit en Europe ou en Asie².

La dernière table ronde a concentré les débats sur la façon dont les pays en développement relèvent le défi de la crise : les stratégies économiques de ces pays ont été présentées ainsi que les outils innovants et les nouvelles pistes de réflexion développés aujourd'hui par les bailleurs bilatéraux ou les banques multilatérales de développement pour adapter leur aide aux pays les plus pauvres à l'aune de la crise et des nouvelles contraintes qu'elle pose³.

Le débat a été riche entre les intervenants et le public qui comprenait autour des membres du Club de Paris et d'autres créanciers bilatéraux, des dirigeants d'institutions financières internationales, des représentants du secteur privé, de la société civile ainsi que du monde universitaire.

1. La première table ronde a réuni sous la présidence de M. Daniel Cohen, Professeur d'Economie à l'ENS :

- M. Jean Lemierre, Conseiller auprès du Président de BNP Paribas
- M. John Lipsky, Premier Directeur général adjoint du FMI
- M. Christian Noyer, Gouverneur de la Banque de France

2. La deuxième table ronde a réuni sous la présidence de M. Benoit Coeuré, Chef de Service Affaires Multilatérales et Développement et Co-président du Club de Paris :

- M. Erik Berglöf, Economiste en Chef et Conseiller Spécial du Président de la Banque Européenne de Reconstruction et de Développement (BERD)
- M. Bill Brummitt, Directeur général, Division Economie Internationale, Trésor, Australie
- Mme Isabel Guerrero, Vice-présidente Asie du Sud, Banque mondiale
- Mme Sri Mulyani Indrawati, Ministre des Finances et de la Coordination des Affaires Economiques, Indonésie
- M. András Simor, Gouverneur de la Banque centrale de Hongrie
- M. Rintaro Tamaki, Directeur général du Bureau International, Ministère des Finances, Japon

3. La troisième table ronde a réuni sous la présidence de M. Patrick Guillaumont, Professeur au Centre d'Etudes et de Recherches sur le Développement International (CERDI) :

- M. Paul A. Acquah, Gouverneur de la Banque du Ghana
- M. Otaviano Canuto, Vice-président (Réseau de la réduction de la pauvreté et de la gestion économique), Banque mondiale
- M. Donald Kaberuka, Président de la Banque Africaine de Développement
- M. Essimi Menye, Ministre des Finances du Cameroun
- M. Klaus Rudischhauser de la Commission européenne